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КАК ЖИВЕШЬ, 
СТУДЕНТ?

ДАЕШЬ,
ПОЛИТЕХНИК!

А скажитека, товари
щи студенты, что такое 
«политехник»? Что? Сту
дент политехнического ин
ститута? Неверно. А? 
Человек, много разбираю
щийся в технике? Опять 
неверно, поскольку сту
дент и человек — это 
не «что», а «кто». Так. 
Затрудняетесь ответить. 
Тогда посмотрите на пер
вую страницу. Совершен
но верно: «Политехник» 
—- это’ газета вашего ин
ститута.

А теперь поднимите 
руки, кто эту самую га
зету регулярно читает? 
М-да, маловато. А кто 
для нее пишет? Извини
те, очки надену... Все 
равно не в и ж у . Что? Не 
читаете потому, что газе
та неинтересная? Может 
быть. А кто ее сделает 
интересной для вас, хо
тел бы я знать, если не 
вы сами?

Нет, ребята, так дело 
не пойдет, на дядю чужо
го не надейтесь. Ведь га
зета-то ВАША, институт
ская. И только от вас са
мих зависит, быть или 
не быть ей злободневной, 
зубастой, актуальной, ко
роче говоря — читаемой.

Вот смотрю и удив
ляюсь — неужели ни
чего, достойного внима
ния, не происходит у 
вас на факультете, кур
се, в группе? Не может 
быть. Так п у с т ь  об этом 
узнащт если не все, то 

многие. Для этого ваш «по
литехник» открывает но
вую рубрику «КАК ЖИ
ВЕШЬ, СТУДЕНТ?». . А 
вот как часто она будет 
выходить, зависит опять 
же от вас.

Еще вопрос к вам, то
варищи студенты. Ска
жите, положа руку на 
сердце, кто из вас пишет 
стихи, рассказы, поэмы, 
повести, романы? Да не 
оглядывайтесь вы на со
седа, который в этом ни
чего не понимает. Есть 
пишущие? Хорошо. Как 
— «только для себя», 
как — «только для лю
бимой девушки»? Неум
но, ребята, зарывать свой 
талант в землю, равно 
как и прятать его под по
душку. А давайте-ка луч
ше мы эти сочинения 
опубликуем. Ручаюсь — 
и вам будем приятно, и 
ваше:'! девушке тоже.

Значит, договорились. 
Будем думать, спорить, 
мечтать, писать. Печа
таться в «Политехнике». 
А для начала давайте по
знакомимся. Не заочно, 
а лично. Просто посмот
рим друг на друга. Ска
жем, в пятницу, 21 ок
тября, в 15 часов, в ре
дакции нашей Газеты: 
главный корпус, комната 
303.

Жду.
Ваш «Политехник».

О посвящении первокурсников в студенты читайте в заметке «Это нужно
вам!» на 4-й стр.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
«Научное управление 

(управление качеством) 
начинается и кончается 
подготовкой кадров. Для 
внедрения комплексной 
системы управления ка
чеством необходимо ор
ганизовать непрерывное 
обучение всех и каждого, 
начиная от президента 
фирмы и кончая произ
водственным персоналом. 
Управление качеством по
могает выявить в каждом 
все самое лучшее», —- 
говорит автор впервые 
переведенной на русский 
язык книги «Японские 
методы управления каче
ством» 1988 года изда
ния. Автор книги К. Иси- 
кава известен в своей 
стране и за рубежом как 
один из тех, кто непо
средственно участвовал в 
разработке и практиче
ской реализации подхо
дов и методов улучшения 
управления на протяже
нии всего послевоенного 
периода развития япон
ской экономики.

Мы неоднократно под
черкивали, что только 
правильная (научная) ор
ганизация студенческого 
самоуправления может 
стать и базой подготовки 
будущих руководителей 
производства, и ее прак
тикой. Однако стереотип 
мышления, уверенность 
в том, что управление — 
это не наука, а долж
ность руководителя — не 
профессия, прочной сте
ной стоит на пути мас
сового внедрения науч
ного управления в вузе.

В заметке «Раздумья 
о насущном», опублико
ванной в газете «Поли
техник» от 18 мая, был 
проведен анализ того, что 
мешает и тормозит раз
вернуться в полную си
лу студенческому само
управлению,. Кратко на
помним содержание этой 
заметки. В начале 1988 
года при НМО института 
был создан сектор «Ор
ганизация, координация и 
развитие студенческого 
самоуправления», под ру
ководством которого на 
потоках первого и второ
го курсов четырех факуль
тетов: МТФ, АТФ, РТФ 
и ТЭФ были созданы об
щественно - администра
тивные органы студенче
ского самоуправления — 
оперативные студенческие 
штабы (ОСШ), функция 

которых — руководить 
потоками (курсами, если

АНАЛИЗ ПРОБЛЕМЫ
курс состоит из одного 
потока) через активы 
групп потоков. То есть 
непосредственно руко
водить старостами, ком
соргами, профоргами и 
другими членами актива 
групп: организовывать,
координировать и контро
лировать их работу.

Что достигается этим? 
Во-первых, потоки приоб
ретают управляющую 
часть (голову) потока. В 
связи с отсутствием по
следней потоки не явля
ются системами, то есть 
полноценно функциони
рующими органами фа
культета (органами по
следнего являются толь
ко группыГ во-вторых, 
мы совместили админист
ративную, комсомольскую, 
профсоюзную и другие 
виды работ в одном ор
гане — ОСШ. Эта идея 
красной нитыо прозвуча
ла на XIX партийной 
конференции. Мы претво
рили ее в жизнь в 1980 
году и Горячо сейчас под
держиваем.

Однако если в 1980— 
83 годах мы отмечали 
огромный эффект от ра
боты ОСШ, то сейчас 
похвалиться нечем. В 
вышеназванной заметке 
«Раздумья о насущном» 
мы изложили результаты 
нашего анализа причин 
такого положения.

На основе данного ана
лиза сектор провел два 
научно-практических се
минара: семинар началь
ников ОСШ вышеназван
ных факультетов и семи
нар ответственных препо
давателей — кураторов 
ОСШ.

Только один — на
чальник ОСШ второго 
курса АТФ Николай Кар
цев чувствовал себя ли
дером. Остальные не чув
ствовали, хотя некоторые 
и признались, что какой- 
то вес на потоке они име
ли.

Главная причина, не 
позволявшая студентам- 
руководителям чувство
вать себя лидерами, — 
недостаточно активное 
поведение (самоустране
ние) деканатов. Деканаты 
не совсем правильно по
няли свою роль в работе 
ОСШ (это уже наша ви
на). Они считали, что

раз организовали само
управление, то можно воз
ложить все функции на 
него.

В январе 1988 года 
для преподавателей и 
административных работ

ников вуза был прочитан 
курс лекций и проведен 
научно-практический се
минар по теории управ
ления и самоуправления. 
Ни один из работников 
деканата эти лекции и се
минар не посетил. Поэто
му вину за «непросвещен
ность» деканатов мы мо
жем взять на себя лишь 
в той части, что не обес
печили контроль. Но мы 
готовы еще раз провести 
необходимую учебу (все 
начинается и кончается 
подготовкой кадров).

Мы всецело разделяем 
претензии студентов — 
руководителей ОСШ к 
деканатам, которые со
стоят в следующем:

1. Ни один деканат не 
провел на потоке разъяс
нительную работу о це
ли создания ОСШ.

2. Не был издан при
каз о назначении руково
дителей и членов ОСШ, 
а следовательно, они не 
были представлены пото
кам студентов. Это основ
ная причина, почему они 
не чувствовали себя ли
дерами, поскольку студен
ты потока не могли ве
рить в серьезность дан
ной организации. Ведь 
студенты привыкли к оп
ределенному стереотипу: 
деканат, бюро ВЛКСМ, 
профбюро. Чтобы изме
нить его, необходима 
разъяснительная рабо
та и определенная пози
ция деканата.

3. Деканаты не поста
вили в известность пре
подавателей, ведущих на 
потоках занятия и читаю
щих лекции, не сделали 
даже шага, чтобы нала-, 
дить работу в направле
нии взаимосвязи ОСШ с 
преподавателями.

4. Деканаты не зани
мались обучением сту-г 
дентов — руководителей 
ОСШ. Несмотря на то, 
что в институте была ор
ганизована школа моло
дого. руководителя, в 
функционировании ее де
канаты не принимали ни
какого участия. Они же

должны быть кровно за 
интересованы в ее рабо
те.

Преподаватели, куриру
ющие деятельность ОСШ, 
по отзывам студентов, 
выполняли свои функции 
добросовестно. Однако 
какими бы они ни были 
инициативными, грамот 
ными и талантливыми (а 
они таковые и есть), они 
не могут собой заменить 
деканаты с- их реальной и 
полновесной властью, 
средствами и методами 
управления.

Бюро ВЛКСМ факуль
тетов ревниво отнеслись 
к подобной организации 
и вместо того, чтобы по 
мочь в ее укреплении, а 
значит, и в укреплении 
своего собственного авто
ритета, проявили пассив
ность, недоброжелатель
ность.

Таково мнение студен
тов — руководителей 
ОСШ.

На практическом се 
минаре ответственных 
преподавателей были рас
смотрены те же вопросы:

1. Что мешало вашим 
подопечным чувствовать 
себя лидерами потоков?

2. Роль деканатов и 
бюро ВЛ1>СМ в органи
зации и развитии студен
ческого самоуправления.

3. Предложения.
Мнения преподавателей

по первому и второму 
вопросам в основном сов
пали с ответами студен
тов.

Таким образом, в ре
зультате анализа работы 
и проведенных семинаров 
выявилась первопоичина 

наших неуспехов. В свя
зи с этим как на студен
ческом, так и на препо
давательском семинаре 
мы вынесли решение: с 
начала учебного года 
НМО должен провести 
учебный семинар ответст
венных преподавателей 
совместно с деканатами 
соответствующих факуль
тетов (МТФ, АТФ ТЭФ, 
РТФ, ЭМФ, МСФ).

Поэтому мы просим ру
ководителей вышеназван
ных факультетов запла
нировать данное меро
приятие в свою основную 
работу и отнестись к не
му серьезно и"ответствен
но.

Д. МЕХОНЦЕВА,
руководитель сектора
НМО.

ВАШЕ
МНЕНИЕ
ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБЩЕНИЕ О РАБО
ТЕ СОВЕТА ПО ИЗУ
ЧЕНИЮ ОБЩЕСТВЕН
НОГО МНЕНИЯ

30 сентября прошло 
первое рабочее собрание 
совета ЦИОМ. Обсужда
лось три вопроса: ут
верждение плана работы 
совета на 1988/89 учеб
ный год; ооганизацион- 
ный; о проведении анке
тирования.

В плане работы сове
та выделены следующие 
направления:

организационное
создание рабочих групп 
на факультетах, формиро
вание «портфеля зака
зов»:

методическое — созда
ние информационного 
банка, инструментария, 
подготовка методических 
пособий;

научно - исследователь
ское — проведение ис
следований по актуальным 
проблемам, экспресс-оп
росов;

программно - математи
ческое — обработка ан
кет на ЭВМ, хранение 
информации;

внешние связи — ра
бота по двум программам 
Минвуза РСФСР;

консультационное; 
информационное —

введение рубрики «Ваше 
мнение» в газете «По
литехник», подготовка ин
формационных листов.

По вопросу проведения 
анкетирования по пробле
ме кураторства было при
нято решение поручить 
составление анкеты И. В. 
Коваль и 3. А. Мосуно- 
вой, главный акцент в со
держании анкеты сде
лать на сборе мнений о 
модели института кура
торов, соответствующей 
нашему времени. Кроме 
того, было решено гра
фик проведения опроса 
«преподаватель глазами 
студента» обсудить в ра
бочем порядке.

Заявки на исследования 
просим направлять в 
ЦИОМ («Г»-509).

Центр по изучению 
общественного мнения.

орган парткома, ком итета  влксм, профкомов и ректората крпи

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ !
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На трибуну отчетно-выборного партийного
ТЕЗИСЫ ДОКЛАДА ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА О 

РАБОТЕ ЗА ПЕРИОД С 31 ОКТЯБРЯ 1985 ГОДА ПО 31 
ОКТЯБРЯ 1988 ГОДА.

Партийная организация, коллектив института рабо
тали в течение трех лет, претворяя в жизнь идеи ап
рельского (1985 г.) Пленума ЦК КПСС; наши практи
ческие действия на ближайшее пятилетие определил 
XXVII съезд КПСС; мощный импульс развитию твор
чества и инициативы работников высшей школы при
дали решения январского (1987 г.) и февральского 
(1988 г.) Пленумов ЦК КПСС, наметивших пути даль
нейшего продвижения в деле народного образования; 
огромное влияние на все общественные процессы ока
зала и оказывает XIX Всесоюзная партийная конфе
ренция. Перспективы и пути развития института на 
ближайшие 10— 15 лет намечены в решениях бюро 
краевого комитета партии, проанализировавшего дея
тельность института в вопросах совершенствования 
учебно-воспитательного процесса, повышения его ро
ли в ускорении научно-технического прогресса.

ПРИОРИТЕТНОЕ значе
ние в деятельности партий
ного ком итета традицион? 
но придавалось работе с 
кадрами. И если в под
готовке кандидатов наук 
мы имеем устойчивую  тен
денцию  их роста, • то в 
подготовке  д окторов  наук 
и проф ессоров прогресса 
не намечается. Так, в 11-й 
пятилетке на должность 
старших научных сотруд
ников для заверш ения 
докторских диссертаций 
было переведено 14 .с о 
трудников при плане 9, за
щ ищ ено 4 диссертации 
при плане 5. В 12-й пяти
летке положение не улуч
шилось. М ы планируем пе
ревести на должности 
старших научных сотруд 
ников лишь восемь чело
век, трем преподавателям 
предоставлены творческие 
отпуска. Этого явно недо
статочно для успеш ной 
реализации наших планов и 
потребностей по подготов
ке докторов наук, которы х 
в 12-й пятилетке подготов
лено 3 при плане 4. В 
целом в настоящее вре
мя в институте активно ра
ботают над докторским и 
диссертациями еще 11 со
трудников.

В отчетный период пар
тийный комитет большое 
внимание уделяет подго 
товке резерва на выдви
жение. Причем в этой ра
боте мы максимально ста
рались использовать глас
ность, вести дело на ши
рокой дем ократической ос
нове, используя социоло
гические опросы , изучая 
общ ественное мнение, об 
ращаясь за советом к пар
тийному активу, к передо
вым комм унистам . Партий
ный комитет старался вы
слушать и учесть все пред
ложения, высказываемые 
комм унистами и беспар
тийными в ходе об суж д е 
ния. Но говорить о совер
шенстве в этой работе мы 
не имеем оснований. Ана
лиз показывает, что очень 
часто наши прогнозы  да
леки от реальности. При
чин здесь видится не
сколько. Мы все еще не 
избавились от ф ормально
бю рократического  подхо
да к ф орм ированию  ре
зерва го  номенклатурным 
признакам. В результате в 
резерве -оказываю тся под
час люди, не отвечающ ие 
требованиям сегодняш них 
задач, не пользую щ иеся 
уважением в своем кол
лективе. М ы по -преж нем у 
не ведем с работниками, 
зачисленными в резерв на 
выдвижение, постоянной 
целенаправленной воспи
тательной работы, такой, 
как стажировка на д о л ж 
ности, временное испол
нение обязанностей, при
обретение организаторских 
навыков на общ ественной 
работе, повышение идей
но-теоретического уровня, 

деловой квалиф икации че
рез различные ф ормы уче
бы. Об этом говорилось на 
партсобрании института в 
апреле 1987 г. Сущ ествен
ных изменений не произо 
шло. Не произош ло этого, 
нд наш взгляд, из-за недо
статочной наступательной 
позиции парткома и пре
небрежения к подобной 
работе со стороны  адми

стройка всех ф орм  дея
тельности института. Пар
тийный комитет старался 
вести дело так, чтобы по 
возм ожности обеспечить 
дем ократичное участие ка ж 
дого в проведении кад ро 
вой политики, в процессах 
управления. Так, под р у ко 
водством партийных бю ро 
и непосредственном уча
стии партийного комитета в 
1987 году состоялись вы
боры деканов ряда ф акуль
тетов. Мы постарались 
дело поставить так, чтобы 
в целом демократичная 
система выборов деканов 
получила дальнейшее раз
витие, обеспечила ф акти
ческое, а ' не ф ормальное

УЧИТЬСЯ
нистрации. В условиях де
мократизации вы борной 
системы вопросы  по д го 
товки резерва, верно учи
тывающие общ ественное 
мнение, становятся еще 
более актуальными, тесно 
переплетаются с последую 
щей расстановкой кадров. 
Партийный комитет стре
мится вести дело так, 
чтобы при назначении ру
ководителей всех рангов 
было всемерно учтено 
мнение трудового  коллек
тива. И надо сказать, что 
в большинстве случаев по
добный подход себя оп
равдал. Так было на ка
федрах философии, ТМС, 
при выборах деканов фа
культетов в 1987 году, к о г 
да по ряду факультетов 
были выставлены альтерна
тивные кандидатуры.

Партийный комитет в от
четный период уделял до 
статочно большое внима
ние повыш ению ответ
ственности р уковод и 
телей, ком м унистов за по
рученный участок работы. 
При этом за основу мы 
взяли персональные отче
ты коммунистов на заседа
ниях партийного комитета. 
В отчетный период были 
заслушаны отчеты ректора 
института А. М. Ставера, 
проректоров В. А. Трояна,
С. А. Подлесного, Д. Е. 
Криволуцкого , Л. П. Заб- 
лоцкого, бывших предсе
дателей проф ком а М. Т. 
Попова, ГГНК М. П. Голо
вина; отдельных секрета
рей парторганизаций, рядо
вых комм унистов. При 
этом партком стремился 
добраться до сердцевины 
работы, стремился дать 
деловые советы по устра
нению имею щ ихся недо
статков, привлекая к под
готовке отчетов ш ирокий 
круг специалистов, ко м м у 
нистов и беспартийных. П о 
добной ф ормы работы мы 
требовали и от партийных 
бю ро. Мы стремились по
становления, приним аем ые 

по отчетам, делать доста
точно четкими, реальными, 
конкретны м и. Дело оста
валось за их выполнением, 
и вот здесь весьма часто 
мы допускали п р о б уксо в 
ку : ряд пунктов постановле
ний выполнялся не полно
стью, иные вообщ е оста
лись без движений. Это на
блюдалось по отчетам 
С. А. Подлесного, В. А. 
Трояна, А'. М. Ставера. 
Список м ож но  продол 
жить, Поэтому работа по 
повышению ответствен
ности, проводимая парт
ком ом , требует свое
го  развития главным обра
зом  за счет принципиаль
ного подхода к событиям, 
явлениям и действиям. Это 
следует хотя бы из того, 
что в нашей партийной о р 
ганизации очень редки 
примеры того, чтобы за 
срыв порученного  дела 
комм унист или р уковод и 
тель понес партийную или 
иную ответственность.

Без развития и совер
шенствования дем ократии 
вряд ли возм ожна в наши 
дни радикальная пере

участие коллективов в под
боре деканов. Данными 
акциями мы приобрели хо
роший опыт. Находит он 
распространение и при вы
борах заведую щ их каф ед
рами, которы е все чаще и 
чаще проходят на альтерна
тивных началах.

Д ругим  ф актором, спо
собствую щ им процессу
демократизации, является 
учет общ ественного м не
ния. На него мы  старались 
положиться при реш ении 

кадровых вопросов, выбо
ре управленческих реш е
ний. Партийный комитет в 
этой работе опирался на 
центр по изучению  общ е
ственного мнения, создан
ный при каф едрах общ е
ственных наук. С пом ощ ью  
центра мы старались про 
анализировать деятель

ность партийной органи
зации, вели подб ор  кан
дидатур на выдвижение в 
партийный актив, стреми
лись определить мнение 
комм унистов по отдельным 
направлениям деятельно
сти партийного комитета. 
Надо сказать, что уж е 
первые результаты сотруд
ничества дают немалую  пи
щу для размыш лений, они 
нужны в деятельности ру
ководства всех рангов, по
зволяют избежать м ногих 
ош ибок.

Не всегда получается у 
партийного комитета в его 
повседневной деятельности 
настоящего совета с лю дь
ми. Иллюстрацией , м ож ет 
служить организаторская  
работа парткома по про
ведению вы борной кампа
нии в местные органы  
власти, где поспеш ные 
волевые реш ения не по
лучали под д е р ж ки  коллек
тива. Недорабатывает в 
этом отношении админист
рация института.

Говоря о д ем ократиза 
ции, видимо, следует го 
ворить о настоятельной 
необходимости создания в 
институте единой, строй
ной системы сам оуправле
ния. На повестку дня остро 
встает вопрос об ор гани
зации советов трудовы х 
коллективов в институте и 
его подразделениях. Это 
актуально тем более сей
час, когда мы вплотную  

подошли к реализации 
принципов хозрасчета и са
мофинансирования во
взаимоотношениях с внеш
ним м иром  и внутри инсти
тута. Партийное собрание 
института в апреле 1987 
года обязывало нас совм е
стно со специалистами 
КОН разработать систему 
самоуправления. ’ Первые 
прикидки  в этом направ
лении были сделаны. О д
нако до реальных шагов 
мы не дошли. Н овом у со
ставу парткома необходи
м о довести эту работу до 
конца.

Придавая особое значе
ние роли . партийных соб
раний в мобилизации ко м 
мунистов на решение стоя
щих задач в развитии глас
ности и демократии, парт
ко м  в своей деятельности 
стремился повысить их

значимость, настрой на ре 
шение узловых проблем 
работы института. В отчет
ный период проведено во
семь партийных собраний. 
Анализ повесток д:-гя, ход 
собраний свидетельствовали 
об их актуальности, на них 
определялись пути реали
зации реш ений X X V II съез
да КПСС, П ленум ов ЦК, 
на партийных собраниях 
были обсуж дены  и утверж 
дены програм м а кадровой 
политики института, про 
грамма развития институ
та до 2000 года в свете 
постановлений ЦК КПСС и 
Совета М инистров СССР о 
перестройке высшей ш ко
лы. В парторганизации ши
роко  прош ло обсуж дение 
материалов при подготов
ке XIX Всесою зной парт
конф еренции. Было выска
зано около 50 предл ож е
ний, которы е мы направи

ли в адрес ЦК КПСС.
В отчетный период  парт

ком  при подготовке  собра
ний стремился уйти от 
сложившихся стереотипов 
заорганизованности, декла
ративности. М ы старались 
готовить более ко н кр ет
ные, предметные, лаконич
ные постановления, реаль
ные в своем исполнении 
и контроле за исполнени
ем. В какой-то мере это 
удалось. В настоящее вре
мя четыре постановления 

парткома сняты с кон тро 
ля, оставшиеся находятся 
на контроле до 1990 года, 
по установленным для них 
срокам . Стремясь повы
сить роль ком м унистов на 
собраниях, партийный ко 
митет расширил кр у г уча
ствующ их в их подготовке  
через привлечение к ра
боте в комиссиях, предва
рительное обсуж дение в 
парторганизациях, на пар
тийно-хозяйственных акти
вах. В отчетный период 
практиковалось проведение 
собраний без чтения до
кладов с предварительной 
публикацией их в газете 
«Политехник». Это позволи
ло увеличить число непо
средственно участвующ их в 
собраниях преподавателей, 
сотрудников и студентов, 

давало возм ожность вы
ступить больш ему числу 
желающ их.

Партийные собрания ин
ститута были заметными 
событиями в его  жизни. О д
нако партком  проявил и 
проявляет озабоченность 
результативностью собра
ний. После собрания д олж 
на пройти работа по реа
лизации всего намеченно
го. Надо прям о сказать, 
что многое, предлагаемое 
на собраниях, остается не
выполненным.

Д ругим  органом  коллек
тивного руководства пао- 
тийной организацией явля
лись заседания партийного 
комитета, которы х в отчет
ный период проведено 70. 
Партком! старался уйти от 
рассмотрения дежурны х 
вопросов, ф ормализма при 
их подготовке. На заседа
ния парткома приглашался 
ш ирокий кр уг людей. П ри
нимаемые реш ения дово

дились до коллектива че
рез газету «Политехник». 
П ёртком в 1988 году рез
ко усилил работу по кон
тролю за принятыми ре
шениями.

П родолж ением  и разви
тием критических начал, 
ф актором, способствую щ им  
росту личной ответственно
сти, была общ ественно-по
литическая аттестация ко м 
мунистов, прош едш ая в 
партийной организации в 
январе-феврале 1988 года.
В цеховых парторганиза
циях было аттестовано 250 
коммунистов, в парткоме 

института —  34 ком м уни 
ста.

Надо признать, что на

ша критика и самокритика, 
да и проведенная аттеста
ция весьма часто носили 
миролю бивый и поверхно
стный характер, об этом 
свидетельствует, в частно 
сти, неудовлетворенность 
ком м унистов проведенной 
аттестацией. Так, 47 проц. 
комм унистов, опрош енных 
центром по изучению  об
щ ественного мнения, вы
сказали свою  неудовлетво
ренность по ф орм е и со
держ анию .

В отчетный период парт
ком  продолжал вести ра
боту по усилению  партий
ного  влияния на деятель
ность структурны х подраз
делений института. Она осу
ществлялась посредством 
соверш енствования струк
туры партийной организа
ции, роста ее рядов, вос
питания комм унистов. В 
настоящее время число

«беспартийных» каф едр в 
институте по сравнению с 
1985 го д ом  снизилось с 7 
до 2 (это каф едры С Д М  и 
А иД  в парторганизациях 
М С Ф  и АТФ ). О днако нас 
по -преж нем у не удовлетво
ряет ситуация в отделах и 
службах АХЧ, где полови
на их не имеет ни одного 
ком м униста в своем соста
ве, по -преж нем у мы име
ем  беспартийную  админи
страцию, начиная от дека
на и кончая заведую щ ими 
каф едрами на РТФ.

Наряду с расстановкой 
ком м унистов в партийной 
организации велся прием 
новых членов КПСС, чис
ло которы х в отчетный пе
риод составило 46 человек. 
Сегодня на учете в нашей 
парторганизации состоит 
350 членов КПСС и кан
дидатов в члены
КПСС. За счет собственно
го приема у нас повыси
лось число комм унистов 
среди преподавательского 
состава —  на 19 человек 
(18 проц.).

П о-прежнем у остаются 
для нас актуальными воп
росы воспитания ком м уни 
стов. За отчетный период 
партком ом  рассмотрено 18 
персональных дел. Четыре 
коммуниста исклю чены  из 
партии за систематическое 
нарушение Устава, трем 
кандидатам в члены КПСС 
отказано в приеме, как не 
прош едш им кандидатского 
стажа. Все ' исключенные 
комм унисты  —  со стажем 
до трех лет. Здесь вскрыва
ется проблема работы с 
молодыми коммунистами, 
работа с резервом  по 
приему в партию. Тради
ционно она велась через 
школу м олодого  ком м уни 
ста, которая была нами 
заформализована настоль
ко, что изжила себя. Мы 
ориентировались в этом 
году на индивидуальную 
работу с м олоды м и ко м м у
нистами. Разобраться в 
проблемах КПСС, актуаль
ных проблемах соврем ен
ности, партийного строи
тельства помогала квали
фицированный преподава
тель К. П. Том кус. О днако 
уже здесь, на первом  эта
пе —  прохож дении  канди
датского стажа —  мы за
частую сталкивались с не
желанием наш его партий
ного пополнения повышать 
свой теоретический и по
литический кр у го зо р . И 
как результат —  отказ в 
приеме в партию. Так бы
ло с Васильевым (ЭМ Ф ), 
Уф имцевым и Даниловым 
(ТЭФ).

П арткому, партийным 
бю ро в своей работе по 
руководству партгруппами 
надо искать новые, нетра
диционные подходы .

Наряду с организатор
ской деятельностью  ‘ по по
вышению чувства ответст
венности, возрастанию

авангардной роли ка ж д о го  
ком м униста партком  осу
ществлял руководство  в 
коллективе института идео
логической работой. В от
четный период вопросы  
идеологической работы, ее 
отдельные аспекты рас
сматривались на пяти пар
тийных собраниях институ
та, 19 заседаниях пар
тийного комитета.

Стараясь уйти от ф орм а
лизма и заорганизованно
сти, мы упростили планиро
вание идеологической ра
боты, сократили число раз
ного рода справок и отче
тов. Эти и другие ор гани
зационные меры  долж ны  
были, по нашему мнению, 
способствовать успеш ной 
перестройке идеологиче
ского  обеспечения нашей 
деятельности.

О сновной ф ормой поли
тического  образования, 
средством ф ормирования 
целостного м арксистско- 
ленинского м ировоззрения 
партийный комитет считал 
сеть политического и э ко 
ном ического  просвещ ения 
и прилагал усилия для пе
рестройки ее работы в 
соответствии с постановле
нием ЦК КПСС «О пере
стройке политической и 
эконом ической  учебы тру
дящихся». Всего в* КрПИ 
работало 36 ф илософ ских 
м етодологических ' семина
ров, две ш колы научного 
ком м унизм а и одна школа 
м ол одого  коммуниста.

Вопросы соверш енство
вания активных нетрадици
онных ф орм  идеологиче
ской работы обсуждались 
в декабре 1987 года на за
седании парткома институ
та. На ряде факультетов 
организованы  дискуссион
ные политклубы. Наиболее 
активно работает полит- 
клуб во главе с ком м уни 
стом ТЕ. А. Ц аревской, исто
рический клуб на АТФ, 
руководим ы й ком м унистом  
С. А. Соловьевым. Поло
жительно оцениваются
лю дьм и диспуты, встречи 
за «круглы м  столом», в ко 
торых приним аю т актив
ное участие комм унисты  
А. Г. Аникевич, Г. Ф . Кая- 
чев, И. А. Пфаненштиль, 
Л. В. Хазова.

В январе 1987 года на 
заседании парткома об 
суждался вопрос «О зада
чах по перестройке рабо
ты КОН в свете требова
ний X X VII съезда КПСС и 
итогов Всесою зного сове
щания зав. каф едрами об 
щественных наук в М оск
ве». Была принята развер
нутая програм м а пере
стройки работы КОН КрПИ, 
ответственность за осу
ществление которой была 
возложена на совете КОН 
на зам. председателя ко м 
муниста Г. Ф . Каячева. 
Сейчас уж е  м ож но  подве
сти некоторы е итоги.

М ногие  преподаватели- 
общ ествоведы в основном 
включились в процесс пе- 
рейстройки преподавания 
общественных наук. М еня
ется характер учебного 
процесса, больше внима
ния уделяется активным 
ф ормам обучения —  проб 
лемным лекциям  и семи
нарам, деловым играм, ин
дивидуальной работе со 
студентами. Подготовлены  
и читаются спецкурсы  по 
актуальныАл проблемам
теории и политики КПСС, 
управления народным хо
зяйством и эконом ической 
реф ормы, социальной пси
хологии, организована для 
студентов школа м олодо
го руководителя. Посиль
ную лепту в гуманитарную  
подготовку наших студен
тов вносят преподаватели 
каф едры этики, эстетики и 
культуры.

Важной заботой партий
ного комитета является по
становка военно-патриоти
ческого  воспитания. Мы яв
но здесь недорабатываем. 
Мы не ведем подлинной 
патриотической работы, ко 
торая бы воспитывала не
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собрания института
абстрактно, а конкретную , 
готовность к  защите Роди
ны, мы не учитываем из
менений, происш едш их в 
нашем студенчестве, абсо
лютное большинство кото 
рых, в отличие от прош 
лых лет, прошли службу в 
армии. Ответственность за 
это преж д е  всего несет 
сектор  военно-патриотиче
с ко го  воспитания парткома 
во главе с ком м унистом  
И. П. Черкасовым.

П одводя итоги основным 
аспектам идеологической 
работы парткома, мы ясно 
осознаем , что, несмотря на 
некоторы е положительные 

сдвиги, коренного  перело
ма не достигнуто. Эта ра
бота ещ е отстает от тре
бований времени, не успе
вает в достаточной степе
ни за изм енениями в об
ществе в целом и в кол
лективе КрПИ в частности.. 
О тсюда и невысокие ее 
результаты. Это особенно 
наглядно проявилось в хо
де дискуссий с участием 
представителей неф ор
мальных объединений, при 
подготовке  и проведении 
которы х идеологический 
сектор  парткома отошел в 
сторону, упустил инициа
тиву вместо того, чтобы 
провести на этих диспу
тах серьезное и объектив
ное обсуж дение поднимав
шихся проблем , что пом ог
ло бы точнее расставить 
акценты в ходе обмена 
мнениями.

Выступления отдельных 
преподавателей и студен- 

| тов в ходе дискуссий по 
ряду проблем  показали их 
недостаточную  зрелость, 

слабый уровень м арксист
ско-ленинской подготовки.

Работа учебно-производ
ственного сектора (от
ветственные комм унисты  
В. П. Возовик, Г. Н. Лима
ренко ) в отчетный период 
была направлена на акти
визацию  деятельности
ком м унистов, руководите
лей и всех сотрудников ин
ститута по соверш енство
ванию и перестройке  учеб
ного  процесса, на выпол
нение реш ений отчетно- 
вы борного  собрания.

В настоящее время в со
ответствии с разработан
ной про грам м ой  развития 
института созданы  на уров
не утверж денны х отрасле
выми министерствами два 
учебно - научно - произ- 

^ водственных комплекса 
^м аш иностроительного  и 
^эн ер гетическо го  профиля. 

На уровне утвержденны х 
руководителям и пред
приятий действует два 
УНПК приборостроитель
ного  и радиоэлектронного 
проф иля. Создана совмест
ная учебно - производст
венная лаборатория ра
диотехнического  профиля, 
Часть учебных занятий 
студентов перенесена на 
предприятия. В созданных 
на предприятиях 14 филиа
лах вы пускаю щ их кафедр 
института студенты обуча
ются на соврем енном  тех
нологическом  оборудова
нии, общ аю тся с ведущ и
ми специалистами произ
водства, реш ают практиче
ские инженерны е зада
чи.

П артком  считает, что на
ряду с несомненными до 
стижениям и трудностей и 
проблем  на этом пути 
очень м ного . Практических 
шагов требую т созданные 
УНПК, филиалы кафедр, 
откры тый факультет по пе
реподготовке  кадров, все 
планы и програм м ы  по со
верш енствованию  учебного  
процесса. П ричем в цен
тре внимания парторгани
зации должна быть лич
ность преподавателя. От 
его  позиции зависит, 
уйдем ли мы в ф ормаль
ную  сторону реш ения проб 
лем, что нас сейчас очень 
часто захлестывает, или 
произведем  подлинную  пе
рестройку учебного  про
цесса. На это мы старались 
направить свои усилия.

В 1986—-88 гг. партком  
совместно с ректоратом , 
деканами и партийными 
бю ро  ф акультетов основ
ное внимание уделял по
иску путей реализации 

идей перестройки высшей 
школы. Были разработаны 
програм м ы * соверш енство

вания учебно-воспитатель
ного  процесса, его  инте
грации с производст
вом и наукой, повы
ш ением роли КрПИ в ус
корении научно-техниче
ско го  прогресса в регионе.

В марте 1987 года было 
подготовлено и проведено 
заседание парткома «О со
вершенствовании стиля и 
м етодов оперативного ру
ководства учебно-воспита
тельным процессом  в ин
ституте». В постановлении 
парткома по докладу про
ректора по учебной рабо
те комм униста С. А. П од
лесного было отмечено, 
что наряду с некоторы м  
улучш ением дел в инсти
туте в управлении учебно- 
воспитательным процессом  
имеется м ного  недостат
ков.

Управление учебны м про 
цессом еще несоверш ен
но. Расписание занятий 
практически составляется 
за сутки до начала учеб
ного года, вследствие чего 
в нем м н ого  неувязок, что 
вызывает срывы или пере
носы занятий. О тмечены  
сущ ественные недостатки в 
подготовке  к новом у учеб
ному году со стороны  ря
да деканатов (М С Ф , М ТФ ), 
каф едр и служб АХЧ.

Вопросы соверш енство
вания управлением учебно- 
воспитательного процесса 
в институте рассматрива
лись и при обсуж дении на 
партком е отчета ректора 
института коммуниста А. М . 
Ставера. В постановлении 
были отмечены серьезные 
инициативы ректора по из
м енению  направленности 
учебного  процесса к инте
грации с наукой и произ
водством, по активизации 
научно-методической рабо
ты преподавателей инсти
тута, организации работы 
советов по ВТ и САПР, по 
робототехнике, учебно-м е

тодическо го  совета, по 
развертыванию  работ по 
капитальному строительству 
и рем онту учебных ко р п у 
сов. Вместе с тем партий
ный комитет указал, что в 
организации и управлении 
учебны м  процессом  ректор  
не уделяет д олж ного  вни
мания созданию  системы 
стимулирования активного, 
творческого  отнош ения к 
учебном у процессу студен
тов и преподавателей. От
сутствует четкая позиция и 
гласность при распределе
нии штатов и почасового 
фонда, контроль за рабо
той ЭВМ, ЭПЦ, УИ ГПК и 
т. д.

Ком иссия парткома ре 
ком ендовала оазработать 
систему управления учеб
ным процессом  в институ
те, определив в нем ф унк
циональные задачи каф едр, 
деканатов, отделов, служб, 
права руководителей под
разделений, ф ормы и м е
тоды контроля учебно
производственной деятель
ностью, стимулирование 
преподавателей и студентов 
к повыш ению  качества обу
чения.

В марте 1988 года было 
подготовлено и проведено 
впервые в практике рабо
ты парторганизации совм е
стное заседание^двух парт
ком ов : КрПИ и ПО «Иск
ра» «О сотрудничестве по 
целевой подготовке спе
циалистов». Рекомендова
но разработать совместную  
про грам м у долговрем енно
го сотрудничества ПО и 
института, организовать фа
культет переподготовки  ра
ботников и специалистов 
объединения, усилить

проф ориентационную  рабо
ту среди ш кольников и уча
щихся техникум ов и СПТУ 
силами двух коллективов.

Подводя итоги работы 
учебного  сектора, следует 
отметить, что, несмотря на 
выполненную больш ую  ра
боту, стиль работы комллу- 
нистов Г. Н. Л им аренко  и 
В. П. Возовика остается 
ещ е преимущ ественно бу
мажны м. На слабость ко н 
такта членов партком а с 
ком м унистам и и р уко во д и 
телями ф акультетов ука
зывали на собрании инсти; 
тута в октябре 1987 года. 
И если взаимодействие 
сектора с проректорам и не
скол ько  улучш илось, то 
работа с деканами и сек
торами партбю ро ф акуль
тетов требует изменения.

Вопросы повыш ения эф
ф ективности научно-иссле
довательской работы, ин

теграции науки с пр о и з
водством, достиж ения ка
чественно нового  уров
ня научных исследований, 
их влияние на состояние 
учебного  процесса и под
готовку  специалистов яв

ляю тся второй стратеги
ческой задачей, которую  
призван решать коллектив 
института. В этой связи 
партком  (его научно-иссле
довательский сектор  во 
главе с А. И. Грю нером ) 
неоднократно  рассматривал 
вопросы  постановки науч
ных исследований, работу 
руководителей служ б и от
делов по обеспечению  и 
организации науки.

В апреле 1987 года ко м 
мунистами на партийном со
брании института были 
утверж дены  м ероприятия 
по соверш енствованию  на
учно-исследовательской ра
боты, а в июне этого же 
года они были уточнены и 
систематизированы в про 
грам м е развития до 2000 
года.

Понимая, что партийное 
руководство  наукой воп
рос весьма деликатный, Эту 
работу вели среди лю 
дей, проф ессионально от
вечающ их за ее постанов
ку. С этой целью в январе 
1987 года партийный ко 
митет заслушал отчет ко м 
муниста В. А. Трояна, по 
ко то р о м у  было принято 
развернутое постановление, 
содерж ащ ее критический 
анализ и предложения по 
улучш ению  деятельности. 
П артком  и работавшая ко 
миссия указали ко м м уни 
сту В. А. Трояну на недо
статочную организаторскую  
деятельность по взаимо
действию  с отраслями, с 
промыш ленны ми предприя
тиями, с координаторам и 
крупны х целевых про

грам м , на отсутствие го с 
бю дж етны х подразделений, 
на малоэф ф ективное ис
пользование прем иального 
ф онда и ряд других недо
статков. М ногое  за прош ед
шие почти два года сдела
но. О днако происходящ ий 
сейчас переход нашей ву
зовской  науки на хозрас
четные отнош ения основа
ний для самоуспокоенности 
и благодуш ия не оставляет. 
Новые условия на первый 
план выдвигают не стати
стические результаты, а ре
альные дела. Иначе гово 
ря, со всей остротой мы 
долж ны  говорить и думать 
о внедрении наших резуль
татов.

Учитывая важность, но
визну, актуальность иду
щих процессов в организа 
ции науки, партийный ко 
митет предлагает в начале 
1989 года провести пар
тийное собрание институ
та, специально посвящ ен
ное этим вопросам.

Значительное место в 
деятельности партийного 
комитета занимала работа 
по руководству ко м с о 
м ольской и студенческой 
проф сою зной  организация
ми. При этом на нашу дея
тельность накладывал от
печаток тот факт, что два 
года назад на отчетно- 
вы борной ком сом ольской  
конф еренции были вскры 
ты серьезны е ош ибки ко 
митета ком сом ола, и его

деятельность была призна
на неудовлетворительной. 
Анализируя ситуацию, к о 
торая сложилась в то вре
мя в ком сом ол ьской  и пар
тийной организациях инсти
тута, партийный ком итет 
отметил сущ ественны е не
достатки в своей работе и 
работе партбю ро ф акульте
тов и КОН по руководству 
ком сом олом .

Со стороны партийного  
комитета и партбю ро фа
культетов недостаточно 
четко координировались 
усилия партийной, ко м с о 
мольской и проф сою зной  
организаций, органов сту
денческого  самоуправле
ния.

Отмечена слабая инф ор
мированность ком м унистов 
о проблемах, стоящ их пе
ред ком сом олом , пассив

ность в поиске новых ф орм  
и методов работы с м ол о 
деж ью . П рактически  не ис
пользовалось в воспита
тельной работе изучение 
мнения ком сом ольцев.

Для устранения им ею щ их
ся недостатков партком  ста
рался изменить и напол
нить новым сод ерж анием  
стиль партийного р уко в о д 
ства ком сом олом . Д в а ж 
ды обсуждался ход выпол
нения постановления пар
тийного собрания институ
та «О партийном р уко в о д 
стве ком сом олом ». Д в а ж 
ды анализировался стиль 
партийного руководства 
ком сом ол ом  партбю ро
РТФ и ТЭФ, е ж его д н о  за
слушивались вопросы  об 
итогах третьего труд ово го  
семестра, практиковалось 
приглаш ение ко м сом ол ь
ско го  актива на заседания 
парткома. По м нению  са
мих ребят, подобные меры  
дали свой положительны й 
результат.

О днако до удовлетворе
ния в этой работе весьма 
еще далеко. П о-преж нем у 
слаба связь секторов пар
тийных, ком сом ольских и 
проф сою зны х бю ро. Боль
шинство членов парткома 
не только не осущ ествля
ют какое-либо руководство  
соответствую щ ими секто 
рами комитета ВЛКСМ  и 
проф кома, но даже не вла
деют инф ормацией о со
стоянии дел в ком сом ол ь
ской, проф сою зной ор га 
низациях по конкретны м  
направлениям работы. О р 
ганизаторская работа ко 
митета ВЛКСМ (секретарь 
А. М. Даничев) и п р о ф ко 
ма студентов (председа
тель В. А. П оловинкин) по 
практическим  направлениям 
деятельности не однажды  
подвергалась и подверга
ется серьезной критике.

Идущ ие процессы дем о
кратизации высшей ш колы  
вызвали к ж изни новую  
ф орм у студенческого са
моуправления. Речь идет о 
работе студентов в ученых 
советах института и ф акуль
тетов. Этому предш ествова
ла большая ор ганизатор 
ская работа по по дб ор у  и 
вы движению  студенчества 
в члены советов. В целом  
партийные, проф сою зны е, 
ком сом ольские ор ганиза 
ции с ней справились ус
пешно. Далее дело стоя
ло за активной работой, 
активной позицией полпре
дов студенчества в сове
тах всех ступеней. П ом очь 
им научиться это делать 
были призваны преж де  
всего партийные бю ро , 
партийный комитет. Почти 
год  работают в ученых со
ветах представители студен
чества, однако ж елаем ого  
стремления у студентов 
управлять вузом  все ещ е 
не наметилось. Нет интере
са к проблемам, реш ае
мым на заседаниях ученых 
советов, нет единой пози 
ции организованности, нет 
проводящ ей роли идей со
ветов в студенческую  сре- 
ДУ-

Настоятельной необхо
димостью  является пр е од о 
ление сложивш егося поло

жения. Задача эта доста
точно сложная. Выполне
ние ее требует больш ого 
терпения, разъяснительной 

работы, кое -где  серьезной 
перестройки сознания. На
ряду с этим необходим а 
отработка организационны х 
ф орм взаимодействия ад
министрации с п р о ф со ю з
ной и ко м сом ол ьской  о р 
ганизациями, которы е бы 
позволили студенчеству в 
повседневной ж и зни  почув
ствовать, что реш ение воп
росов, касаю щ ихся их инте
ресов, основано на перво
очередном  учете мнений 
студентов, а в случае рас
хож дения мнений предпо 
лагает тактичную  разъяс
нительную работу, бази
рую щ ую ся  на взаим опони
мании и доверии. Возгла
вить эту работу долж ны  
партком , партбю ро, опи
раясь на пом ощ ь и совет 
наших общ ествоведов.

Вопросы проф сою зной  
ж изни  в отчетный период 
в тех или иных аспектах 
триж ды  обсуждались на за
седаниях парткома. Они ка
сались персональной от
ветственности ком м унистов, 
работы проф ком а по охра
не труда, технике безо
пасности, улучш ению  усло
вий труда, разработки  и 
претворению  в ж изнь  ж и 
лищ ной програм м ы , вопро
сов соверш енствования
соцсоревнования.

Пожалуй, самый больной 
вопрос у нас —  это жилье. 
Статистика показывает, что 
за прош едш ую  пятилетку 
из института уволилось 
1500 человек, из них из-за 
жилья —  700 человек, в 
том  числе преподавателей 
—  170, из них со степеня
ми и званиями —  54 че
ловека. П роф ком ом  в этом 
год у  проделана серьезная 
работа по приведению  в 
соответствие с ж илищ ны м  
ко д е ксо м  списков на улуч
шение жилищ ны х условий 
сотрудников и преподава
телей института.

В настоящее время ад
министрацией и п роф ком ом  
ведется подготовка  к  пере
ходу на единую  в институ
те очередь. В феврале это
го года на конф еренции 
труд ово го  коллектива при
нято соглаш ение по вете
ранам, новаторам и пере
довикам  производства, ко 
торое в больш ей своей 
части нашло отражение при 
составлении очереди на 
жилье и распределение 
квартир.

В начале этого года 
введено в эксплуатацию  
общ еж итие, где улучшили 
свои ж илищ ны е условия 
84 сотрудника, в основном  
м олоды е семьи. В этом ж е 
год у  готовим  к сдаче ж и 
лой дом, где институт по
лучает при долевом  уча
стии 40 квартир, а с уче
том  повторного  заселения 
улучш аю т свои жилищ ны е 
условия ещ е 65 человек. 
Вместе с тем приток заяв
лений на жилье за послед
ние два года резко  воз
рос. Поэтому если мы не 
будем  в два раза быстрее 
строить, то реш ение ж и 
лищ ной проблемы до 2000 
года становится весьма 
проблематичным.

Говоря о руководстве 
работой проф сою зны х о р 
ганизаций, мы во м н огом  
сразу уходим в вопросы  
социальные, касающ иеся 
то го , где и как живут наши 
работники и студенты, чем 
питаются, каковы  условия 
их труда, быта, отдыха. 
Иначе говоря, мы уходим 
в вопросы, которы е партия 
объявляет главными целя
ми. На взгляд парткома, 
партийный контроль, спрос 
и руководство, которое  
сейчас осуществляется с 
пом ощ ью  члена парткома, 
являю щ егося од новрем ен
но председателем п р о ф ко 
ма, явно недостаточны. П о
этому встает вопрос об о р 
ганизации в структуре парт
ком а сектора, ведаю щ его 
социальными вопросами.

Это позволит наряду с к о н 
тролирую щ им и ф ун кциям и  
повысить о р га н и за то р скую  
деятельность партком а  в 
социальных вопросах. А она 
в парткоме, по данны м  о п 
роса ком м унистов, явно не
достаточна.

Руководство головной  
группой народ ного  ко н т р о 
ля строилось с учетом  то 
го значения, которое  сей
час придается этой ф орм е 
участия трудящ ихся в д е 
мократизации процессов 
управления. Наряду с те ку 
щим руководством  ГГНК 
(председатель —  член 
парткома В. Я. Кондрасен- 
ко), партийный комитет за
слушал в 1987 г. отчет ее 
тогдаш него руководителя 
коммуниста М. П. Голови
на. В целом работа группы  
была оценена положитель
но.

О днако . действенность 
контроля нас не удовлет
воряет. Причем, как пока
зывает анализ, нереализо
ванными со стороны  адми
нистрации остаются наибо
лее крупны е и важные 
предложения народных 
контролеров. Они касают
ся, например, работы авто
транспорта и автохозяйства, 
распределения штатов учеб
но-вспомогательного персо
нала, организации общ ест
венного питания, под готов
ки института к учебном у 
году и ряда других.

М ы вправе требовать от 
народных контролеров
большей настойчивости. На
до для этого полнее ис
пользовать предоставлен
ные права, шире привле
кать трудовы е коллективы, 
общ ественное мнение, на
до стремиться создавать 
нетерпим ую  обстановку ко  
всякого  рода наруш ениям. 
Это, конечно, даст
свой результат.

Д р у ги м  ор ганом  ко н тро 
ля при партийном ком ите
те была ком иссия по ко н 
тролю  за деятельностью  
администрации по ка д р о 
вым вопросам, ко то р ую  
возглавлял ком м унист В. М . 
Бусаркин. Ком иссией ана

лизировалось состояние 
дел по ряду каф едр, она 
разрабатывала м етодиче
ские реком ендации по 
ведению кадровы х дел, 
принимала участие в раз
решении возникаю щ их ко н 
фликтных ситуаций, гото 
вила вопросы  на заседания 
партийного комитета. О со
бенно больш ую  работу 
комиссия провела при под
готовке  заседаний партко 
ма по отчетам ко м м ун и 
стов В. А. Трояна, С. А. 
П одлесного, А. М. Ставе
ра. Для подготовки  вопро 
сов ком иссией привлекался 
ш ирокий кр у г ком м унистов 
и беспартийных, она стре
милась вести дело, не 
только констатируя недо
статки, но и вырабатывая 
реком ендации и предло
жения, направленные на 
улучш ение сущ ествую щ его  
положения.

В трудное время приш 
лось работать нынеш нему 
составу партийного ко м и 
тета. Трудность заклю ча
лась в новом подходе к 
нашим делам, новизне м н о 
гих проблем, которы е ни
кто из нас ранее не ре 
шал. Нам приходилось 
учиться на ходу. М ногие  
события и явления, проис
ходящ ие за три года, тре 
бовали при своей оценке  
и решении партийной прин
ципиальности, ко то р ую
мы ранее не проявляли. 
Что-то нам удавалось, на
верняка мы допустили не
мало ош ибок. О гляды ваясь 
назад, мы это ясно о созна 
ем. Попы тку дать анализ 
сделанному мы излож или 
в отчетном докладе парт
кома. М ы призы ваем  всех 
принять участие в о б с у ж 
дении тезисов доклада с 
тем, чтобы коллективно 
отобрать крупиц ы  из до
стигнутого  опыта, подверг
нуть крити ческом у анализу 
упущ ения, недоработки ,
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К 70-летию 
В Л К С М

12 октября состоялось 
очередное заседание ко
митета ВЛКСМ, на кото
ром был рассмотрен воп
рос «Об итогах работы 
штаба третьего трудово
го семестра за 1987 — 88 
гг.» и принято соответ
ствующее постановление. 
На заседании выступил 
П. Бабаченко. Присутст
вовали комиссары и ко
мандиры линейных отря
дов. Утверждены итоги 
соцсоревнования среди 
факультетов.

В следующем номере, 
посвященном Дню рож
дения Ленинского комсо
мола, будут опубликова
ны проблемные материа
лы о жизни вузовской мо
лодежи.

А. ДАНИЧЕВ, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ.

П риглаш ает  « С тр о и те л ь » С м о т р е т ь !
Имя Эльдара Рязанова 

— гарантия зрительского 
успеха, мы так любим 
его комедии. И вот на 
экранах его новая работа 
«Дорогая Елена Сергеев
на». Но это вовсе не .ко
медия, не «городская 
сказка», а если хотите — 
«городская быль», груст
ная и горькая.

В основе фильма — 
пьеса Людмилы Разумов
ской, написанная еще в 
начале 80-х годов и с 
большим трудом дошед

шая до сцен немногих 
театров. Это рассказ о 
молодежи, о современ
ных подростках, скон
центрировавших в себе 
многие пороки того об
щества, которое их взра
стило. Четверо десяти
классников к своей учи
тельнице пришли с цве
тами и дорогими подар
ками. У Елены Сергеев
ны — день рождения. А

она, занятая заботами о 
больной матери, даже за
была о своем празднике. 
Конечно же, растрога
лась, обрадовалась внима
нию ребят. И помыслить 
не могла, какую подлую 
игру затеяли эти «милые» 
детки. Значит, могут они 
быть и такими циничны
ми, жестокими... совсем 
еще ребята, — мальчиш
ки и девчонка.

В главной роли — 
Марина Неелова. В роли 
одного из ребят — Фе
дор Дунаевский, исполни
тель главной роли в Филь
ме «Курьер». Этот фильм 
вы увидите 26—31 октяб
ря.

Молодежная тема ста
ла определять и развитие 
чехословацкого кино.
Причем поднимаются 
проблемы, созвучные 
проблемам, затронутым в 
лучших наших молодеж
ных фильмах. Чехосло

вацкие кинематографисты 
размышляют о психологи
ческих, нравственных, 
общественных закономер
ностях. '  Роль Павла бы
ла написала специально 
для молодого актера Лу
каша Вацулнка.

Не обойдены внимани
ем и поклонники индий
ского кино. Вы увидите 
фильм «Маюри», в осно
ву которого положены 
реальные события из 
жизни известной индий
ской танцовщицы Судхи. 
По жанру фильм — ме
лодрама. Он будет демон
стрироваться с 21 по 25 
октября.

18 — 20 октября в про
грамме «ФЕСТИВАЛЬ 
ФЕСТИВАЛЕЙ» вы уви
дите ленту совместного 
производства кинемато
графистов Венгрии и ФРГ 
«Полковник Рецль».

Л. ПЕЛЕВИНА.

Как сказано в словаре русского языка, «смот
реть» означает «направлять взгляд, намереваясь 
увидеть что-нибудь».

— Описывать бесполезно. Смотреть! — выпалил 
археолог, впервые увидев скульптурный портрет не
виданной красоты. В современном мире, мире ис
кусства происходит много такого, что достойно, 
что требует пристального взгляда. Но в быстроте
кущем потоке жизни, в лавине информации, уве
ренно вошедшей в обиход видеокультуры, нам не
легко сориентироваться, выбрать то, что важно, 
необходимо смотреть, а от чего стоит отказаться.

Кафедра этики, эстетики и культуры КрПИ ре
шила взять на себя (признаемся — не без риска) 
роль лоцмана в океане современной кинопублици
стики. Почему именно ее? Да потому, что сегодня 
благодаря своей остроте, обеспокоенности, правди
вости, оптимизму она вышла на авансцену общест
венной и духовной жизни.

21 октября 1988 года мы намерены начать ра
боту дискуссионного клуба любителей документаль
ного кино. На ней планируется поговорить о рабо
те только что прошедшего в Свердловске первого 
фестиваля неигрового фильма, об участии в нем 
красноярских документалистов. Кроме того, объяв
ляется конкурс на лучшее название клуба. Победи
телей ждет приз. Ждем ваших предложений на ка
федре этики, эстетики, культуры (ауд. «Г» 330).

И приглашаем смотреть!

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ: 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», кабинет 303, телефоны: 25-75-65 и 25-77-34.
— Ц| Р и^_.И-ЛЧЯ«.Ч"|ЦГЯ 
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танцам — приходите в 
коллективы, художествен
ной самодеятельности! 
Ваши студенческие годы 
станут насыщенными и 
интересными, не будет 
проблем свободного вре
мени, зато сколько радо
сти доставит вам обще
ние с единомышленника
ми на сцене! И этими 
счастливыми мгновениями 
окупятся длинные часы 
репетиций и кропотливы

нике посвящения в сту
денты. Аплодисменты бы
ли наградой и оценкой их 
выступления и на вечере 
(на снимках).

Всем, безусловно, по
нравился Игорь Олексюк 
— ведущий праздника. 
Легко и раскованно об
щался он с гостями и 
блестяще провел первый 
в истории института те
лемост: ритуальная пло
щадь — профком студен

шего студклуба, высту
пающий заодно и в ми
ниатюрах. «Виртуозам» 
рукоплескали студенты и 
школьники, рабочие и 
сельские труженики, оди
наково весело смеялись 
профессора и ассистенты, 
а в поездке по ГДР в 
апреле этого года — и 
молодежь из разных горо
дов Германии.

В нашей работе мы ру
ководствуемся принци-

ходит лишь однажды, 
своим талантом, добром и 
радостью, которую мо
жем доставить другим!

Л. АБРАМОВА, 
художественный руко
водитель.

Фоторепортаж 
Л. Шостак.

За редактора 
Ю. В. ВИДИИ.

СТУДЕНЧЕСКИЙ клуб 
начинает новый творче
ский сезон.

Но концертам предше
ствует большая работа, 
для участия в которой мы 
вас и приглашаем. Все 
музы нашли отражение 
в" нашей художественной 
самодеятельности: есть
эстрадный оркестр, кото
рым руководит заслужен
ный работник культуры 
РСФСР А. И. Стрижев- 
ский. Работает студенче
ский театр эстрадных ми
ниатюр «Контрасты», 
имеющий почетное зва
ние народного коллекти
ва, участники которого 
постигают сценическое 
мастерство под неизмен 
ным руководством В. Г. 
Чернышева. На базе ан
самбля «Реверанс» созда
ется большой хореографи
ческий коллектив, зани

ми — труд и волнения.
Студенческий клуб 

очень нуждается в при
токе новых сил и талан
тов, так как нынче окон
чили институт звезды на
шей самодеятельности — 
«Виртуозы профкома», 
участники всех культур
ных программ, люди, без
заветно преданные само
деятельному искусству. 
Первокурсники могли ви
деть их работу на празд

тов. Игорь — председа
тель культуоно-массовой 
комиссии профкома сту
дентов, актйвный участ
ник и организатор кон
цертной бригады «Вир
туозы профкома» — нын
че окончил институт, 
как Андрей Закомолкин 
и Сергей Зыков — при
знанные любимцы публи
ки, тоже виртуозы. Кон
стантин Подлесный — 
музыкальная душа на

лом»: «Заменимых лю
дей нет!» Каждый дорог 
своей индивидуально
стью, неповторимым
взглядом и воплощением 
образа. Мы любим друг 
друга взаимно, понимая, 
что без каждого из нас 
что-то в этой жизни не 
состоится, а если и со
стоится, то будет намно
го хуже! Поэтому давай
те украшать этот мир, 
куда каждый из нас при

маться с танцорами бу
дут выпускник ГИТИСа 
Н. Л. Докукин и Л. Ю. 
Тарлюк, ' в программе 
коллектива будут русские

ЭТО

пой, занимается с коллек
тивом И. А. Тесленко. 
После 20 октября начнет 
занятия институтский 
хор.

Мы приглашаем всех, 
кто имеет способности к 
игре на различных ин
струментах, к пению и

НУЖНО ВАМ!
народные, современные 
ритмические танцы, тан
цы народов СССР и ми
ра. Любители и знатоки 
народной музыки могут 
проявить свои таланты в 
оригинальном коллективе 
— инструментальном ор
кестре, где баяны и ги
тары органично сочета
ются с электронными ин
струментами и ритмгруп-


